

## Démocratie : une étude révèle que les riches influencent 1,5 fois plus la politique en France

Selon une étude publiée en 2025 dans le *European Journal of Political Economy*, la France affiche depuis 25 ans le plus fort déséquilibre d'Europe entre riches et pauvres dans l'influence politique. Les préférences des électeurs les plus aisés pèsent 1,53 fois plus que celles des plus modestes dans la formation des gouvernements.

En comparant 27 pays européens, l'étude signée par **Raul Magni Berton**, cofondateur de Solution Démocratique et professeur en sciences politiques à l'université catholique de Lille, et Simon Varaine, montre que la France amplifie les inégalités démocratiques. À titre d'exemple, en Slovénie ce ratio tombe à 1,07.

Trois mécanismes expliquent cette distorsion :

- la participation : les riches votent davantage,
- la représentation : les voix sont transformées en sièges de manière inégale,
- les coalitions gouvernementales : qui renforcent le poids de certaines catégories sociales.

En moyenne en Europe, un électeur au-dessus du revenu médian "vaut" 1,16 fois plus qu'un électeur en-dessous. **En France, le chiffre atteint 1,53.**

« Ces résultats posent une question essentielle : comment concilier l'égalité théorique du suffrage avec ces inégalités pratiques d'influence ? Les solutions existent, mais demandent un courage politique certain », déclare Raul Magni Berton, chercheur et co-auteur de l'étude.

L'article complet, intitulé *Electoral Plutocracy*, est disponible en accès libre sur HAL